
ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD                                                         EDICIÓN 32

VICTORIAAño 65 de la 
Revolución

Sábado 30 
de septiembre 2023

Cierre: viernes 12:00 m
Año LVII

Precio: 1,00 peso

www.periodicovictoria.cu

Prioridades ante 
contingencia energética

Sin perder de vista a 
los pilluelos

4

Un mes de Feria de 
Artesanía Popular

53 7

g

El más hermoso El más hermoso 
obsequio: obsequio: 
LOS ABUELOSLOS ABUELOS

PRIMERO DE 
OCTUBRE: DÍA 

INTERNACIONAL 
DE LAS 

PERSONAS DE 
EDAD

Alumnos asistentes, 
alternativa que rinde 

frutos

Mensajes de reconoci-
miento iban y venían vía 
WhatsApp al verlo en el acto  
nacional de condecoracio-
nes, en ocasión del aniver-
sario 63 de los Comités de 
Defensa de la Revolución 
(CDR) donde recibió, de 
manos del primer secretario 
del Comité Central del Par-
tido y presidente de la Re-
pública, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, la Bandera 28 
de Septiembre, símbolo de 
más compromiso e inspira-
ción para continuar traba-

jando en su terruño.
Los 68 almanaques del 

Licenciado en Química no di-
simularon la emoción. Es que 
Tomás José Montalvo Rome-
ro es de esos “personajes” 
típicos de las comunidades, 
con prestigio, humildad, en-
trega, patriotismo, humanis-
mo, altruismo… que ha con-
tagiado a los cederistas de 
la Zona 93: Manuel Ascun-
ce Domenech, del consejo 
popular Juan Delio Chacón, 
donde funge como coordina-
dor y se alzó con el más alto 

reconocimiento colectivo que 
otorgan los CDR.

Montalvo, como lo cono-
cen en la comunidad, ade-
más de a sus compañeros 
del Destacamento Pedagógi-
co dirige un área donde con-
fl uyen seis organizaciones 
de base con más de 400 per-
sonas mayores de 16, quie-
nes alcanzaron en la etapa 
una integración del 98,61 por 
ciento.

“¡Qué decir! –expresó vía 
WhatsApp–, trabajamos para 
funcionar de verdad. Los se-
cretariados están completos; 
se respira buen ambiente po-
lítico e ideológico, cumplimos 
con lo orientado, tenemos 
iniciativas propias, hacemos 
chequeos de emulación, re-
conocemos tanto a quien 
dona sangre como a la fa-
milia con aportes de materia 
prima o activismo en los tra-
bajos voluntarios”, afi rma de 
camino a Batabanó, presto a 
regresar a su Isla junto a la 
delegación pinera participan-
te en la magna cita.

“Contamos con un espa-
cio fi jo para la recreación de 
la comunidad donde involu-
cramos a niños, jóvenes y 
adolescentes”, dice mientras 
insiste en la disposición y 
cooperación de los vecinos, 
sin quienes no hubiera po-

dido realizar las transforma-
ciones, en específi co en la 
vigilancia revolucionaria.

“Esta bandera nos impul-
sa a seguir unidos, involucrar 
más a la juventud, compro-
meterla y contagiar con su 
alegría los escenarios cede-
ristas. En lo particular me ha 
resultado efectiva su partici-
pación en esta organización 
creada por Fidel Castro a 
inicios de la Revolución para 
salvaguardar las conquistas 
alcanzadas”, prosigue, al 
tiempo que alerta.

“Tenemos el deber de ve-
lar porque funcione y cumpla 
con los propósitos fundacio-
nales, enfocarnos en la situa-
ción real que tiene el país y 
llegar con humildad a cada 
hombre y mujer del barrio, 
brindarles nuestras manos 
y hombros para afrontar 
cualquier problema”, resal-
ta mientras pactamos una 
entrevista cuando arribe la 
delegación este viernes al 
municipio.

La ceremonia, donde fue-
ron condecorados cederistas 
destacados y 14 organizacio-
nes de base, resultó propicia 
para homenajear el cumplea-
ños 63 de la mayor organiza-
ción de masa del país y su 
X Congreso, que culminó 
este jueves.

Cuando al caer el ocaso veo a mi abuelo a lo 
lejos, pienso en cuándo se me hizo viejo, en los 
momentos alegres y en sus consejos. Descubro 
entonces cuán rápido se va el día, las huellas del 
sol en su rostro y las del júbilo o las heridas.

Puede nombrarse Juan o Antonio mi abuelo, tu 
abuelo, incluso ser la abuela Oneida o Juliana, lo 
que sí es seguro es que a ellos huelen las mañanas, 
a café recién colado, a dulce de leche cortada, a 
sonrisa cómplice y a canción de nana.

¡Ah, los abuelos! ¡Qué hermoso obsequio el 
tenerlos! 

El regalo de su andar despacio y sin apuros invita 
a disfrutar, con su calma y paciencia, cada instante 
de la vida; no hay como ellos quien aprecie mejor 
el viento, los atardeceres, el juego de los niños, 

ni existe sabor más exquisito que el de la sopa, el 
potaje, fricasé o arroz congrís de la abuela.

Si pasa los 65 años –y es muy probable– ya 
tienes otro niño en casa, un curioso más ante las 
tecnologías que no nacieron con ellos, los vocablos 
inventados por los nietos, los nuevos aromas con 
que perfuman a los bisnietos, las recetas renovadas 
y los equipos modernos.

Entonces sabrás que ahora son para ellos 
nuestra atención y tiempo, la reciprocidad 
de enseñarles con igual esmero, de regalar 
experiencias bonitas para el recuerdo, y los días 
grises hacérselos pintorescos.

A quienes son maestros de vida y pilares de la 
familia en una sociedad cada vez más envejecida, 
no les dejes caer justo en el fi nal del trayecto, 
aleja toda necedad, levántate con ellos y toma 
el sendero, pues allá al fi nal, su sabiduría será 
siempre la luz que nos guíe en la oscuridad para 
alcanzar los sueños.

El viceprimer ministro de la República 
de Cuba, Jorge Luis Tapia Fonseca, de-
sarrolló este viernes una visita de trabajo 
a la Isla de la Juventud donde evaluó los 
diferentes programas de la Estrategia de 
Desarrollo Integral y la Ley de Sobera-
nía Alimentaria y Seguridad Alimentaria 
y Nutricional.

En el encuentro participaron las máxi-
mas autoridades del territorio, directivos 
de entidades, instituciones y organiza-
ciones políticas, así como productores 
del sector cooperativo; se intercambió 
acerca de la necesidad de incorporar 
sistemas y métodos de trabajo efi caces 
que generen mejores resultados. 

Tapia Fonseca visitó la fi nca Arroyo 
Santiago de Mariano García González 
y Mariano García Soto –padre e hijo–, 
asociados a las cooperativas de créditos 
y servicios (CCS) Julio Antonio Mella y 
Conrado Benítez, respectivamente, don-
de constató uno de los reservorios arti-
fi ciales de agua construidos para ase-
gurar el acopio del líquido destinado al 
riego de los cultivos.

Luego llegó adonde Karel Cruz Rive-
ra, de la CCS Jesús Menéndez, en su 
fi nca 14 de Junio, en cuyas tierras plan-
tadas con guayaba, calabaza y boniato 
se trabaja para rescatar y aprovechar 
una máquina de riego.

             POR Casandra Almira Maqueira
             FOTO: Imagen tomada de Internet

Viceprimer Viceprimer 
ministro ministro 
evalúa evalúa 

programas en programas en 
la Islala Isla

POR Yuniesky La Rosa Pérez

ZONA 93: MANUEL 
ASCUNCE DOMENECH 

SE ALZA CON LA 28 DE 
SEPTIEMBRE

Montalvo ondea Montalvo ondea 
sus logrossus logros

POR Gloria Morales Campanioni 
FOTO: Marcelino Váquez Hernández (ACN)



Un consejo oportuno y 
una mano tendida con 
amor puede encontrar 

en la Línea confi dencial 
antidrogas, atendida 

por un personal de alta 
califi cación, a través del 
teléfono 103, de lunes 
a viernes, de nueve de 
la mañana a cinco de la 

tarde.
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Denuncia 
 Oportuna

“La premisa es que no 
se pueden permitir pre-
cios abusivos y especu-
lativos...” 

Miguel Díaz-Canel

Dirección de Inspección 
y Supervisión del 
Poder Popular (Dis): 
Tel. 46324436.
Dirección Municipal de 
Finanzas y Precios: Tel. 
46323192 y 46324554.
Disponibles de lunes a 
viernes de 8:00 a.m. a 
5:00 p.m.

Semana del 30 de septiembre 
al seis de octubre)

DE Juan 
Colina La Rosa

La historia 
al día

septiembre
202330

Programa 
educacional a 

debate 
en Asamblea 

Municipal

En torno a la identifi cación 
y prevención de los problemas 
tanto orgánicos como de la pro-
pia juventud, su enfrentamiento 
con el apoyo pertinente desde 
una perspectiva constructiva 
debatió el III Pleno de la Unión 
de Jóvenes Comunistas (UJC) 
en la Isla de la Juventud, con 
lugar en la sede de la máxima 
dirección de la organización ju-
venil aquí.

La inserción de los mucha-
chos en las tareas de impacto 
económico y social fue una de 
las líneas fundamentales para 
el intercambio, donde Lissette 
González Almésigas, primera 
secretaria de la UJC en el mu-
nicipio, resaltó que tras la etapa 
estival los jóvenes volvían a la 
carga este septiembre con su 
aporte el tercer sábado de cada 
mes en las actividades donde 
les encomienden el Partido y 
Gobierno locales.

Anyelis Amancay Terrero Mo-
reno, secretaria del comité de 
base de la escuela pedagógica 
Martha Machado Cuní, subrayó 
la importancia de dialogar –en 
los turnos de Refl exión y deba-
te, así como en los de Informa-
ción política– acerca del consu-
mo de sustancias adictivas, la 
corrupción e ilegalidades.

En ese sentido, Amancay Te-
rrero dejó clara la urgencia de 
“crear estrategias y actividades 

en otros espacios, salir de lo 
convencional y tradicional, y no 
soltar de la mano la presencia 
de los muchachos en las redes 
sociales”, pues esa plataforma 
representa a la vez que una 
bondad, un “peligro”.

Sobre esa línea de conside-
raciones, que constituye una 
preocupación tanto de los lí-

deres juveniles y estudiantiles 
como de las familias y los cen-
tros –fundamentalmente escola-
res–, Osbel Lorenzo Rodríguez, 
primer secretario del Comité Mu-
nicipal del Partido Comunista de 
Cuba, dijo que estos temas “hay 
que adecuarlos a los pioneros, 
la Federación de Estudiantes de 
la Enseñanza Media (Feem), la 

Federación Estudiantil Universi-
taria, y a los colectivos”.

Asimismo, hacerlo con la 
participación “consciente, con la 
FMC y los CDR, sin ver fenóme-
nos que no son normales como 
si lo fueran; no estar estáticos, 
ser creativos y prestar suma 
atención a las redes sociales, 
que llegaron para quedarse y 
cada día son más sofi sticadas, 
pero pueden ser empleadas de 
forma adecuada y correcta se-
gún los intereses”, alertó Loren-
zo Rodríguez.

Durante la sesión se conoció 
sobre el ingreso de muchachas 
al Servicio Militar Voluntario Fe-
menino, captadas hasta el mo-
mento 12 en el territorio, y el de 
nuevos miembros a la Feem, en 
tanto la miembro del Buró Mu-
nicipal del Partido, Yusdanka 
Rodríguez Fuentes, destacó el 
inminente fortalecimiento de los 
comités de la UJC, cuando el 
66,6 por ciento de la militancia 
aquí es estudiantil.

Que los jóvenes se parecen 
más a su tiempo que a sus pa-
dres sirvió de hilo conductor en 
la jornada, en la cual se llamó 
a la fuerza juvenil a ser origina-
les en su actuar, audaces y au-
tónomos al realizar cada tarea; 
en ello le va a la organización 
que cada día sean mejores su 
funcionamiento y protagonismo, 
a la vez que permitirá crecer en 
número y consolidar su papel 
de vanguardia, como lo necesi-
tan el país y la Revolución.

Intercambio 
en torno a 
prevenir, 

enfrentar y resolver

TEXTO y FOTO: Casandra 
Almira Maqueira

Los resultados del 
curso escolar 2022-2023 
y las perspectivas para 
el 2023-2024 estuvieron 
entre los temas más 
analizados en la VII 

Sesión Ordinaria de la Asamblea 
Municipal del Poder Popular (AMPP), 
correspondiente al XVIII Período de 
Mandato, la cual tuvo lugar este sábado 
en la sede del Gobierno.

Nuris Peña, directora del sector aquí, 
en su informe resaltó que la cobertura 
docente en estos momentos se 
comporta al 79,9 por ciento, inferior en 
2,1 puntos porcentuales en relación con 
el período precedente; ello significan 
289 necesidades que enfrentan con 
alternativas como el contrato por horas, 
incremento de la carga docente y la 
relación docente-alumno.

Manifestó que los niveles educativos 
más afectados son: Educación Técnica 
Profesional, Secundaria Básica, 
Primaria, Preuniversitario, Primera 
Infancia, Escuela Pedagógica y la 
Especial. 

La directiva puntualizó que para 
revertir la situación actual trabajan para 
concretar un programa encaminado a 
la atención integral a los docentes con 

el fin de alcanzar el 84 por ciento de 
cobertura, sin alternativas.

Al propio tiempo potenciarán la 
educación pedagógica a partir de las 
mejoras de la estrategia de formación 
vocacional, que permita incrementar 
la inclinación hacia las carreras 
pedagógicas, así como de estudiantes 
de preuniversitario al Colegio 
Pedagógico.

Varios fueron los planteamientos 
formulados en cuanto al éxodo de 
alumnos y profesores, de ahí la 
necesidad de mayor incidencia de la 
escuela con la familia y fortalecer la 
atención de quienes hoy permanecen 
frente a las aulas.

Adys Pineda, delegada, habló de la 
importancia del encadenamiento de las 
nuevas formas de gestión con el sector 
para mejorar la merienda y el almuerzo 
escolares; mientras otra expuso cómo 
en el consejo popular Pueblo Nuevo 
organizan brigadas para apoyar en la 
limpieza y otros servicios en los centros 
educacionales enmarcados en la 
demarcación.

Rafael Ernesto Licea, presidente de 
la AMPP, señaló que en el informe no 
se recoge la compleja situación que 
presenta la transportación escolar; 
al propio tiempo enfatizó que urge 
brindarle una mirada más integral a 
la Educación para que a pesar de las 
limitaciones se garantice la calidad en 

la preparación de los estudiantes, pues 
en ellos está la fuerza calificada del 
territorio.

Esta séptima sesión incluyó en su 
agenda la calidad de los servicios 
que presta la Empresa de Recursos 
Hidráulicos, con una difícil situación con 
el abasto de agua potable a la población 
debido a las escasas precipitaciones 
y de los equipos de bombeo como 
también de los especializados para 
acometer el mantenimiento al sistema 
de redes en el tiempo establecido.

Al respecto salieron a relucir 
violaciones en la manipulación de las 
válvulas reguladoras, falta de una 
adecuada estrategia que permita el 
uso eficiente de las aguas superficiales 
como alternativa y de información 
oportuna a la población sobre la 
variabilidad de los ciclos de abasto; así 
como las indisciplinas de la población 
que deposita desechos sólidos en los 
alcantarillados.

En la asamblea, donde estuvo 
presente Osbel Lorenzo Rodríguez, 
primer secretario del Partido y diputado 
a la Asamblea Nacional, fueron 
abordados otros temas relacionados 
con la producción arrocera, el programa 
sociocultural en el territorio y el 
comportamiento de la construcción 
de células básicas habitacionales 
para familias subsidiadas; además, se 
aprobaron varios movimientos de cuadros.  

 

TEXTO y FOTO: Karelia 
Álvarez Rosell

30 de 1941: Nace en la 
capital cubana José Almuiña 
González, quien apoya el 
desarrollo de la Isla.

1ro. de octubre de 
1985: El Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz, en 
compañía de Julius Nierere, 
presidente de la República 
Unida de Tanzania, 
visitan lugares de interés 
y la escuela en el campo 
Hendrik Witbooi.

3 de 1954: Desde la 
celda de aislamiento del 
pabellón No. 2 del hospital 
del Presidio Modelo, donde 
se encuentra Fidel Castro 
Ruz, escribe: “Contra el 
26 se alzaba la terrible 
conjura de todos los 
intereses creados, porque 
era un hecho que se 
salía de todos los causes 
tradicionales (…)”.

4 de 1964: Sale Rafael 
Cabrera del puerto 
pesquero del río Sierra de 
Casas en su embarcación 
Tres Hermanos. Al día 
siguiente desafectos de 
la Revolución intentan 
secuestrar su nave y 
dirigirse a Estados Unidos, 
pero el valiente pescador lo 
impide a costa de la vida.

5 de 1982: Llega al 
territorio un grupo de 
jóvenes procedentes de 
Yemén. 

6 de 1976: El pueblo 
pinero recibe indignado la 
triste noticia del sabotaje 
terrorista al avión cubano en 
Barbados.



POR Karelia Álvarez Rosell
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POR Julio César Sánchez Guerra (*)

Control claro conserva 
cumplimientos 

septiembre
202330

POR Gloria Morales Campanioni

Artimañas de 
pilluelos

ACTORES como el control, 
la fiscalización, prevención y 
participación de la comunidad 
son claves para combatir el 

indebido uso de los recursos del 
Estado, el presupuesto y los errados 
métodos de dirección que conducen 
a la corrupción, a hechos delictivos, 
ilegalidades e indisciplinas en 
las empresas estatales 
socialistas.

Aunque mucho se habla del 
tema, aún existen trabajadores con 
desconocimiento de los mecanismos 
de control interno de su centro 
laboral y su posterior evaluación, lo 

cual debe ser analizado –en primer 
lugar– en las asambleas de afi liados, 
escenario ideal para hacer conciencia 
de que la verdadera fi scalización de 
los recursos y procesos comienza con 
una mejor organización del trabajo 
y mayor participación colectiva en la 
solución a los problemas surgidos 
para cumplir los planes.

Este último aspecto resulta esencial 
porque, aunque se identifi quen los 
riesgos y qué hacer, el obrero está 
llamado a actuar de forma activa, 
pues conoce las vulnerabilidades del 
área, del departamento o de la línea 
de producción.

Mientras, a los directivos les toca, 
además de velar por el cumplimiento 

de la actividad fundamental, 
chequear la documentación sobre 
los activos fi jos tangibles, los 
atrasos en las cuentas por cobrar y 
pagar, su no conciliación, el uso de 
las materias primas, los recursos, 
verifi car la calidad y controlar el 
consumo de combustible en busca 
de evitar pérdidas económicas al 
incumplir los planes de producción, 
comercialización y servicios, e 
ingresos que no se incorporaron al 
presupuesto.

Las comprobaciones han 
demostrado un mejor trabajo en el 
control de las entidades, dirigido, por 
supuesto, a la eficiencia y al respeto 
a la legalidad en aras de prosperar y 

sostenerse para afrontar los cambios 
refrendados en los Lineamientos de 
la Política Económica y Social del 
Partido y la Revolución.

Para ello son necesarias la 
organización, preparación, educación 
y exigencia, pues lo que se orienta 
y no se controla tiene pocas 
posibilidades de ser cumplido y 
menos de perfeccionarse. Resulta 
vital tener en cuenta la contrapartida, 
importante en el sistema de control 
interno. 

De ahí que durante la pasada 
quincena auditores, expertos y 
estudiantes universitarios que 
apoyarán la tarea en el país, 
recibieron la capacitación necesaria 
para el desarrollo de la XV 
Comprobación Nacional al Control 
Interno que desde el 18 del mes 
en curso y hasta el 30 de octubre 
tiene lugar en Cuba, ejercicio que 
se enfoca en prevenir y ser puntero 
en la batalla contra el delito y la 
corrupción.

ADA vez los pilluelos utilizan 
técnicas más sofisticadas, 
se valen de las más 
inimaginables artimañas 

para falsear el consumo real; el 
propósito es pagar menos para no 
hacerle un agujero a la economía 
familiar, pero sí a la del país, 
el cual enfrenta una compleja 
situación energética.

El robo de electricidad pudiera 
ser un tema recurrente en nuestro 
medio de comunicación; sin 
embargo, no lo es porque a pesar 
de las medidas establecidas para 
los infractores, lejos de erradicarse  
la tendencia es a mantenerse o 
incrementarse.

Para que se tenga una idea. 
Según informaciones suministradas 
por especialistas de la Dirección 
Comercial de la Empresa 
Eléctrica en agosto detectaron 91 
fraudes y en septiembre –cuando 
indagamos– ya sobrepasaban 
los diez hechos, aun sin haber 
transcurrido los primeros 
15 días.

Las estafas detectadas por el 
cuerpo de inspección de la entidad 
han posibilitado la recuperación 
de 275,4 MWh de energía, que  
representan 1 218 496 pesos. 

Algunos son reincidentes, 
otros de nueva incorporación en 
esta fechoría; todos a partir de la 
adulteración del metrocontador, 
al cual le manipulan la relojería, 
usan imanes potentes, acuden al 
empalme directo y cuantas técnicas 
se les ocurren con el fin de evitar 
que este registre toda la energía 
consumida en el mes.

Sorprende el número de 
reincidentes, pues la aplicación 
del Decreto Ley 260 sobre las 
Contravenciones personales de las 
regulaciones del servicio eléctrico 

no solo establece una multa de 
500 pesos, el retiro del metro y, 
por ende, el corte del servicio, sino 
también el cobro de la energía 
gastada durante un año a partir de 
la carga que tenga su vivienda.

En la entidad me comentaron 
de personas que han llegado a 
pagar más de 100 000 pesos, pero 
al parecer a algunos transgresores 
el dinero les corre a borbotones, 
al punto de continuar con las 
indisciplinas. 

No pocos para justificar su 
reprochable actuación se escudan 
bajo las nuevas tarifas eléctricas: 
“son muy elevadas”, “imposibles 
de pagar”, “están calientes”… 
entre otras alegaciones para 
evadir el alto consumo, cuando 
lo más sensato es acudir al 
uso adecuado de los equipos 
electrodomésticos sin renunciar a 
la modernidad.

Tales “pilluelos” no consideran 
la opción de ahorrar, sí de 
adulterar el metrocontador y 
hasta sobornar a los lectores- 
cobradores si fuera preciso; no 
obstante, los especialistas de la 
Empresa Eléctrica intensificarán 
los recorridos y las inspecciones 
por las demarcaciones para 
enfrentar los fraudes, que vale 
agregar constituyen un delito por 
el cual se puede sancionar con 
privación de libertad de tres 
meses a un año o multa de 100 
a 300 cuotas o ambas, según 
establece el artículo 325 del 
Código Penal.

No creo que haya que llegar 
a tanto. El llamado es dejar a un 
lado los artificios para “disfrazar” 
el gasto eléctrico y consumir solo 
la energía necesaria, máxime en 
estos tiempos de contingencia 
energética.

¡Cómo le descargo 
a mamá!

C UIERO escribir de la madre mía 
que siempre está en la cocina, 
en el coro de una iglesia, en 
el medio de mi alma. Quiero 

escribir y no me salen las palabras, se 
apretujan en el portón de la memoria; 
es que acabo de leer lo que mi esposa 
escribió de su mamá al escuchar una 
conversación de sus hijos:

“Mientras pasaban las historias 
de lo que había hecho en el día, me 
detengo emocionada ante lo que un 
hijo mío le decía al otro: ‘¡Asere, como 
yo le descargo a mamá!’ Y sus ojos 
reían, y en el espacio de mi sala yo 
no cabía porque entendí que mis hijos 
me descargan, y supe que yo también 
le descargo a mami, al sonido de su 
voz en las mañanas, a los uniformes 
limpios y planchados, a las palabras 
que nunca aprendió, al luto por mi 
abuela, al piso brilloso de la casa, a 
su paso por los cuartos en la noche 
y su mano en la frente para saber si 
había fi ebre, al amargor del dulce de 
naranja y a las fuentes de natilla, a la 
mesa solo para seis puesta siempre 
a la misma hora, a las preguntas de 
Ciencias Naturales que nunca pudo 
responder, a la increíble aventura de 
cruzar la calle con cuatro niñas, al 
amor a mi padre y al perdón de sus 
desventuras”.

Quiero escribir, pero apenas puedo 
decir que también yo le descargo a mi 
mamá, aunque esas fueran palabras 
prestadas de mis hijos. Cierro los 
ojos y la escucho armando algo en la 
cocina, llevando cada mañana una 
taza de café a mi padre en la cama, 
barriendo el patio lleno de hojas de la 
mata de almendra.

Tengo en el silencio del pecho 
aquel abrazo de trinchera cuando una 
balacera irrumpió una madrugada en 
mi pueblo que dormía, o cuando me 
alzó hasta una cerca de alambres 
para esperar la mordida de un perro 
que corría con rabia babeando en sus 

colmillos; y ella sin otra arma que su 
vida por la mía.

Mi madre era pequeña como una 
muñeca de porcelana, pero se hacía 
grande y necesaria: los desayunos, el 
desvelo y el susto: sus gritos callando 
mis gritos cuando sin anestesia me 
cosieron una herida.    

Lloraba todas las noches cuando 
por bajísimo índice académico me 
botaron de una escuela. Yo sin un 
colegio cercano, allá por los ’70, 
y ella haciendo cartas a todos los 
funcionarios porque decía que una 
estrella se perdía en la basura. 
Siempre me levanta más allá de 
la derrota y su risa es una fl or de 
campanillas bajo el coro de abejas 
laboriosas.

Ahora me hace feliz que mis hijos 
“le descarguen a su mamá”, es un 
modo de hablar del amor, del más 
limpio y duradero. También yo quiero 
decir algo de mi madre, pero mira 
cómo huyen las palabras. Solo puedo 
susurrar que se despidió de la vida 
con un beso. Ahora está cerca del 
mar, a unos dedos de las piedras. Al 
techo de vicarias le caen las hojas que 
barren los pájaros. Ella está cerca de 
un algarrobo que vigila la hierba y la 
desmemoria, cerca del vientre donde 
se hacen los ríos, está muy callada… 
A veces la oigo cantar desde su lecho 
despierta. 

Y es que todas las madres 
van con sus hijos por la vida: a la 
guerra, al trabajo, al mar, a la noche 
interminable, extienden sus manos 
por encima de los mares y abrazan 
el dolor de las ausencias; ellas son 
la esperanza: ese retoño que guarda 
la cosecha. Por eso uno de mis 
hijos le dijo a su hermano: “¡Cómo le 
descargo a mamá!” El amor siempre 
se desbarranca hasta los brazos de 
las que saben amar.

(*) Colaborador
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UANDO el curso esco-
lar 2023-2024 abrió sus 
puertas el pasado cuatro 
de septiembre a los más 

de 13 400 colegiales de la edu-
cación general en este territorio, 
la Isla de la Juventud contaba 
con solo el 79,9 por ciento de 
cobertura docente, según infor-
mó aquí la Dirección General de 
Educación. 

Las estrategias se volcaban 
entonces en cubrir con las más 
diversas alternativas una caren-
cia de 289 docentes puros; entre 
ellas los contratos por horas a 
especialistas de distintos secto-
res y convenios con alumnos de 
la universidad Jesús Montané 
Oropesa mediante la Tarea Edu-
cando por Amor.

De ese modo fueron suplidas 
las necesidades existentes en los 
planteles pineros, sin embargo, 
una novedosa opción se gestaba 
en la escuela pedagógica Martha 
Machado Cuní: dar la posibilidad 
a alumnos cursantes del último 
año de carrera de impartir clases, 
en lo fundamental de las asigna-
turas Química, Español Literatu-
ra e Historia.

INTERESANTE ALTERNATIVA
Entonces y como un sistema 

de práctica laboral intensiva, el 
municipio cuenta hoy con la con-
tribución –por parte de ese cen-
tro educativo hacedor de maes-
tros– de alumnos asistentes en 
la Primera Infancia, Educación 
Especial, Enseñanza Primaria y 
Secundaria Básica. 

Miguel Mojena Domínguez, 
director de la Martha Machado, 
cuenta cómo en esta institución –
con una matrícula en el presente 
curso de 330 estudiantes– asu-
mieron la misión.

“Nuestro claustro inició bastan-
te completo, tenemos 52 profe-
sores de forma fi ja, entre otros en 
la parte técnica, pero para com-
pletar la plantilla debimos realizar 
13 contratos, y otra de las alter-
nativas que empleamos fue la de 
los alumnos asistentes.

“Este año –explica– se nos  in-
dicó por el Ministerio de Educa-
ción que –ante el problema con 
la cobertura– los de 4to. año de 
las escuelas pedagógicas asu-
mieran las prácticas de manera 
extendida en el curso. 

“Hablamos de una tropa aquí 
de más de 50 muchachos; ellos 
imparten clases en distintos cen-
tros y niveles de enseñanza don-
de, además, se deben quedar 
trabajando una vez graduados. 
Esto lo hacen de lunes a jueves, 
mientras viernes y sábado reci-
ben la docencia.

“Hasta el momento las carreras 
de Inglés y Educación Musical 
del nivel primario no van a entrar 
a menos que se requiera más 
adelante; los de estas asignatu-
ras se insertarán en enero a sus 
prácticas habituales”.

Como era de esperar, según 
declaraciones del director del 
plantel, tuvo una excelente aco-
gida la urgente tarea y los edu-
candos respondieron con dispo-
sición y responsabilidad, tal cual 
lo ha asegurado también Ananay 
Serra Tortosa, profesora de la ca-
rrera de Español Literatura.

“Muy positiva, a la vez que de 
sumo compromiso, ha sido esta 
idea –comenta Ananay–; ellos, 
por supuesto, cuentan con nues-
tra ayuda. Controlamos el pro-
ceso desde acá y visitamos las 

escuelas donde se encuentran 
impartiendo clases. Se trata de 
un grupo de siete que iniciaron 
en el primer año.

“Saldrán listos para la defensa 
de su ejercicio profesional. Cur-
sos anteriores han demostrado 
que cuando se realiza una prác-
tica de este tipo los muchachos 
alcanzan superiores resultados 
que quienes no han estado en 
esta posición. Por eso reafi rmo lo 
positivo de tan crucial práctica”.

SINGULAR EXPERIENCIA
Entre el más de medio cente-

nar de futuros maestros que hoy 
ejercen la referida función se en-
cuentran dos jóvenes orgullosas 
de estar frente a los pupitres, una 
enseñando contenido a quienes 
serán en algunos años sus co-
legas, y la otra en la secundaria 
José Rafael Varona.

Aunque su maestra Ananay 
Serra asegura su soltura en el 
aula, Lisbeth Melissa Toranzo 
Martínez, de la carrera de Espa-
ñol Literatura, muestra cierta timi-

dez ante la entrevista, pero ello 
no impide que exprese el más 
bello sentimiento por su futura 
profesión.

“Lo primero que hicimos 
–cuenta Lisbeth Melissa– fue 
aplicar un diagnóstico a los gru-
pos de primer año, pues en mi 
caso me encuentro trabajando 
con dos de esta especialidad; a 
partir de ahí valoramos los co-
nocimientos de base para luego 
enfocarnos con ellos en sus ma-
yores difi cultades”.

Emotivas lágrimas le brotaron 
a la novel docente Toranzo Mar-
tínez, mas Ananay sale al paso 
para recordarle una expresión 
de los alumnos recién iniciados: 
“Profe, ¡qué clase más linda nos 
dio Melissa el viernes!”

Su compañera Isumy Rodrí-
guez Brito ha ido un poco más 
lejos de su área de confort; su mi-
sión es en la secundaria básica 
más céntrica de Nueva Gerona, 
la José Rafael Varona.

“Un poco incómoda y gratifi -
cante al propio tiempo ha sido 

mi experiencia –relata Isumy 
vía WhatsApp, quien estaba de 
superación el día de la visita a 
su plantel–, pues trabajo con 
dos grupos opuestos en carác-
ter, en uno son buenos, atentos, 
y en el otro pudiera decir que in-
domables”.

Esa es precisamente una de 
las circunstancias bajo las que se 
desempeñan los docentes, siem-
pre en busca del equilibrio entre 
sus pupilos para que el proceso 
sea satisfactorio.

“De alguna forma son como 
los gemelos: uno tranquilo, bien 
aplicado, mientras el otro causa 
problemas –expresa con algo de 
gracia–. Son de 9no., un año un 
poco difícil porque, además, es 
un grado terminal, lo cual implica 
gran responsabilidad. Al principio 
hasta las lágrimas me sacaron, 
pero aquí estamos”.

Así describe sus primeros días 
Rodríguez Brito, quien refi ere ser 
una joven con una visible facili-
dad de palabras y ha sido carac-
terizada de “muy buena” por su 

tutora de cabecera Serra Tortosa.
“Entre las cosas más comple-

jas resaltan los materiales de 
trabajo, no tenemos, y para pla-
nifi car clases son necesarios. En 
lo demás puedo contar en todo 
momento con la directora a pesar 
de lo atareada que está siempre, 
en especial con el referido grupo.

“La profesora Noray es mi tu-
tora aquí en Varona, tiene sus 
grupos y yo los míos; básica-
mente está ocupada a tiempo 
completo así que me las debo 
arreglar sola con la planifi cación 
de clases, pero no tengo pro-
blemas, mi único ‘coco’ –insiste 
Isumy– es el comportamiento de 
los estudiantes.

“Ese es uno de nuestros retos 
–refl exiona–, darles lecciones 
a unos adolescentes a quienes 
se les difi culta hacerle caso a 
alguien que viste incluso como 
ellos y les lleva solo unos años”.

DEL DESAFÍO A LA 
IMPLEMENTACIÓN DE LA 

TAREA
Todo un desafío ha signifi cado 

la novedosa alternativa, el pron-
to ejercicio profesional de quie-
nes aún no se gradúan, pero 
cuyas ansias de ejercer tan her-
mosa profesión son inmensas, 
avista una mejor preparación 
para cuando deban ejercer de 
manera ofi cial.

A partir de datos ofrecidos en la 
Martha Machado pudimos cono-
cer que de los ocho grupos que 
se encuentran en año terminal, 
seis se hallan en estas funcio-
nes en las asignaturas Química, 
Español Literatura e Historia de 
Cuba, en Secundaria Básica.

Once están ubicados en la 
Educación Especial, otros 12 en 
Primera Infancia, diez en Prima-
ria, diez imparten Historia, siete 
Español e igual número Quími-
ca. Todos ubicados en las es-
cuelas Vietnam Heroico, José 
Rafael Varona, 15 de Mayo, 
Protesta de Baraguá, Rodolfo 
Carballosa, Manuel Ascunce, 
Fabián Fernández y el centro 
mixto José Maceo.

El alcance de la alternativa 
traspasa las fronteras cabece-
ras al llegar a planteles de La 
Fe, La Demajagua y Juan Delio 
Chacón; en ellos se gesta una 
bella obra marcada por el inte-
rés y los buenos deseos de los 
jóvenes docentes, quienes una 
vez más van a la delantera de 
una de las batallas más impor-
tantes que libra la educación en 
Cuba en los últimos años.

Los alumnos asistentes son una 
de las alternativas que suplen el 
défi cit de docentes

Ananay Serra, profesora de 
Español Literatura en la Martha 
Machado

POR Casandra Almira Maqueira
FOTOS: Gerardo Mayet Cruz

Lisbeth Melissa se siente orgullosa con la tarea encomendada y la preparación que les brinda a sus 
estudiantes
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Prepararse Prepararse 
bien es bien es 

sinónimo sinónimo 
de de 

resultadosresultados

Euclides Veyrut González es 
uno de los productores de la Isla 
de la Juventud que bien saben 
hacer producir la tierra. Lo lleva 
en la sangre, pues su abuela fue 
campesina y eso lo mantuvo siempre 
vinculado al surco. Además, reconoce 
con sobrado orgullo que le apasiona 
cultivar la tierra.

Es licenciado en Cultura Física, 
pero como le seduce tanto lo 
concerniente al trabajo en el campo, 
tras 11 años de quehacer en la 
universidad Jesús Montané Oropesa 
se fue incorporando al movimiento 
porcino porque le atrae la crianza de 
ese animal –aun posee convenios 
porcinos–, pero a partir del avance 
experimentado le resultó difícil llevar 
ambas labores y decidió dedicarse a 
la tierra.

“Me gusta prepararme en los 
diferentes cultivos, buscar la 
tecnología. Si te prepararas bien a la 
tierra se le pueden sacar excelentes 
resultados”, destacó convencido. 

Para la presente campaña de 

siembra de frío Euclides está inmerso 
en la labranza de 15 hectáreas de 
frijol en un área bajo máquina de 
riego ubicada poco antes de llegar a 
la casa de altos estudios pinera.

“Llevo alrededor de diez años, 
desde que tengo esta máquina 
de riego a mi cargo, plantando 
frijoles. Antes lo hacíamos con 
la unidad básica de producción 
cooperativa Capitán Lawton, a la cual 
pertenecíamos. 

“En esta campaña las máximas 
autoridades del territorio y directivos 
del sistema de la Agricultura hablaron 
conmigo para cultivar un nivel de 
frijoles adelantado, como le decimos 
aquí, con el objetivo de que se pueda 
ofertar a la población para los días 
de fin de año. Nos explicaron cómo 
debía ser la tarea y la asumimos con 
responsabilidad. 

“Estamos sembrando el bac, 
negro y colorado. Esta contienda 
se va a enfrentar con muy poca 
disponibilidad de recursos, no hay 
productos químicos de alta calidad, 
pero recurrimos a alternativas con 
los productos biológicos como el 
árbol del nim, la leche de la cardona 
descompuesta en agua y mucho 
riego, pues uno de los elementos 
que más ayudan a combatir el thrips 
palmi es el riego”.

Euclides manifestó su preferencia 
por plantar varios cultivos. “Tenemos 
un adelanto de la preparación 
de la tierra destinada a la papa, 
todo marcha bien, al igual que 
otros productos como el plátano 
extradenso –donde hay un nivel 
ya plantado– y esperamos por las 
restantes vitroplantas para continuar.

“De igual manera nos dedicamos a 
producir hortalizas, en lo fundamental 
col; cada año aprovechamos las 
áreas del plátano y la intercalamos 
teniendo en cuenta que posee un 
tamaño mediano y aporta buenos 
resultados”, concluyó.

POR Yuniesky La Rosa y Jorge Chales 
FOTOS: Cortesía de Jorge Chales 
Urquiza y tomada de Facebook

Garantizar los servicios bási-
cos a la población pinera consti-
tuye una de las prioridades ante 
la actual situación que presen-
ta el país con el combustible, 
según expresó Wílber Benítez 
Perdomo, viceintendente que 
atiende transporte, energía y 
minas en el Consejo de la Ad-
ministración Municipal.

Al referirse a la contingencia 
energética debido a la inestabi-
lidad con la entrada de combus-
tibles, manifestó que el Consejo 
Energético Municipal (Cem) 
atemperó un conjunto de medi-
das, partiendo de un proyecto 
de instrucción del primer minis-
tro Manuel Marrero Cruz.

Puntualizó que si bien se re-
duce el consumo energético y 
se llama a un mejor empleo del 
mismo, es objetivo primordial 
disminuir las afectaciones al 
pueblo; de ahí que estén entre 
las prioridades la producción de 
alimentos y la transportación de 
la canasta familiar normada.

De igual forma mencionó la 
descarga de mercancía en el 
puerto de Nueva Gerona, la 
transportación de estudiantes 

y profesores, la recogida de 
desechos sólidos, el servicio 
de ambulancias, la generación 
eléctrica –ya que hasta el mo-
mento no están concebidos los 
apagones por défi cit de com-
bustibles–, entre otros.

Enfatizó que debido al control 

y cumplimiento de las medidas 
establecidas por el Cem, la Isla 
de la Juventud hasta la fecha 
no tiene sobregiros en el plan 
asignado para la generación 
eléctrica.

El transporte de pasajeros, 
agregó el directivo, sí tendrá  

afectaciones, pues de las 16 
líneas que trabajaban hasta es-
tos momentos solo saldrán tres 
viajes en cada una de las rutas, 
o sea, en el horario de apertura, 
al mediodía y en la tarde.

Especifi có que en los casos 
de La Fe y La Demajagua “lo 
reforzaremos con un cuarto via-
je: en la mañana, al mediodía 
y dos en la tarde (5:20 p.m. y 
7:30 p.m.); mientras el sureño 
poblado de Cocodrilo tendrá 
dos viajes en la semana”.

Manifestó que el cumplimien-
to de estas y otras acciones se 
chequean todos los días en el 
Consejo Energético Municipal 
reducido y los miércoles a las 
cuatro de la tarde en el amplia-
do; así como en el Sentir Pine-
ro, donde se analizan las enti-
dades incumplidoras.

“Consideramos –acotó– que 
todavía tenemos reservas en 
cuanto al ahorro de energía, por 
lo cual le hacemos un llamado 
a la población y los colectivos 
laborales para que usen de ma-
nera efi ciente la energía eléctri-
ca, a partir del empleo adecua-
do de los equipos, sobre todo 
fuera de los horarios pico”.

Al propio tiempo instó a las 

entidades tanto locales como 
nacionales a ser cumplidoras 
con la información que deben 
enviar a la Empresa Eléctrica 
y a la Ofi cina Nacional para el 
Control del Uso Racional de la 
Energía.

Dijo que el sector no estatal 
no escapa de estas medidas. 
Muchas mipymes o estableci-
mientos de trabajadores por 
cuenta propia están considera-
dos como altos consumidores, 
por lo cual deben reajustar su 
consumo y no poner equipos de 
refrigeración ni hornos en los 
horarios de mayor demanda.

Especifi có que se intensifi ca-
rán las inspecciones y exhortó 
a las organizaciones de masa 
y demás factores existentes en 
cada uno de los consejos po-
pulares a realizar acciones en 
aras de concientizar a los po-
bladores en cuanto a la necesi-
dad del ahorro.

Consideró que este munici-
pio, teniendo en cuenta el traba-
jo realizado hasta el momento, 
puede dar la respuesta acerta-
da en esta contingencia ener-
gética si nos sobreponemos a 
la complejidad del contexto ac-
tual y aunamos esfuerzos. 

Priorizan servicios básicos Priorizan servicios básicos 
ante contingencia ante contingencia 

energéticaenergética
TEXTO y FOTO: 
Karelia Álvarez Rosell
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De todo paray A CARGO DE
Mayra Lamotte 

Castillotodos

POEMAPOEMA

TEXTO y FOTO: Wiltse Javier Peña HijuelosTU PEDACITO PARA CULTIVAR

Guayabita del Pinar… ¿pinera?

EUCALIPTOEUCALIPTO

MEDICINA MEDICINA 
VERDEVERDEFRASE DE LA FRASE DE LA 

SEMANASEMANA
El eucalipto sirve para 

combatir cuadros gripales, 
resfriados, problemas de 
las vías respiratorias y 
los síntomas asociados a 
estos como tos, dolor de 
garganta, congestión nasal 
o difi cultad para respirar. 
También contrarresta el asma, 
reuma, descongestiona los 
pulmones, resulta efi caz en los 
enjuagues bucales, permite 
la desinfección de heridas, 
tiene uso como antiséptico y 
desinfectante ante procesos 
virales, además de estimular 
el funcionamiento del sistema 
inmune.

Uno de los licores cubanos 
más distintivos es la Guayabita 
del Pinar, registrado como marca 
desde 1999 en diez países, entre 
ellos Rusia, Francia, Polonia, 
Portugal, China, Vietnam e Italia, 
todos con excelente cultura y 
tradición licorera. Mercados a 
los cuales nunca se ha logrado 
satisfacer debido a la restringida 
producción que permiten las áreas 
donde crece esta planta, exclusiva 
de Pinar del Río. Y la Isla de la 
Juventud…

Se trata de un arbusto (el 
Psidium salutare) que va desde los 
50 a los 230 centímetros (cm) de 
altura, y tallo de unos 10 cm. Las 
ramas jóvenes son de color verde, 
redondeadas o cuadrangulares. 
Sus frutos son bayas subglobosas 
de hasta 1,5 cm de diámetro, 

de 0,9 a 1,8 gramos de peso, de 
color siempre verde. Al madurar son 
comestibles y presentan una media de 
cuatro semillas.

Crece en bosques de pinares 
sobre suelos ferralíticos, cuarcíticos, 
generalmente lixiviados y pobres 
en nutrientes. Fue abundante en 
las sabanas y semisabanas, pero 
el desarrollo de estas áreas al ser 
incorporadas a otras producciones 
las ha desplazado a lugares poco 
accesibles.

La Guayabita del Pinar –bebida 
única de su tipo en el mundo– es un 
sabroso licor de Vueltabajo, mezcla 
de aguardiente y azúcar con el fruto 
del guayabo pequeño que crece 
silvestre en la región. Considerada 
como patrimonio intangible, recoge 
la tradición de los antiguos vegueros 
pinareños, quienes la consumían 

como bebida casera, de preferencia 
en los meses de frío.    

Julio Garay Zabala, joven vizcaíno, 
determinó sus proporciones exactas y 
lo lanzó a la fama en 1892. El producto 
que lograra entonces tiene, a partir de 
1987, certifi cación de Marca de Calidad 
Superior y medalla de oro en la Feria 
Internacional de Plovdiv, Bulgaria.

Un renglón exportable nunca 
aprovechado por los licoristas pineros, 
teniendo exactamente las mismas 
condiciones que los pinareños para 
incrementar su producción nacional.

Este lozano ejemplar, 
con más de 80 años, 

crece al centro del 
cementerio santafeseño 

y los sepultureros lo 
cuidan con esmero

Si habláramos 
de cosas bonitas, 
sin duda tú serías 
mi tema favorito 
de conversación. 
Te platicaría de 
lo preciosos que 
lucen tus ojitos 
negros cuando se 
llenan de emoción; 
te contaría de 
la magia que 
desprende tu 
sonrisa cuando eres 
feliz; te relataría 
todas aquellas 
aventuras que 
hemos compartido 
cuando sueño 
contigo. En fi n, si 
habláramos de 
cosas bonitas, 
tú serías el tema 
favorito de mi 
corazón. 

SI HABLÁRAMOS 
DE COSAS 
BONITAS

Valentín Gasca

Es bonito poder Es bonito poder 
encontrar con encontrar con 
quién platicar quién platicar 

de todo y que al de todo y que al 
pasar los años se pasar los años se 
sienta la misma sienta la misma 

conexiónconexión

Víctor HugoVíctor Hugo

Siempre buscamos con quién Siempre buscamos con quién 
envejecer cuando lo que envejecer cuando lo que 

necesitamos es encontrar con necesitamos es encontrar con 
quién seguir siendo niñosquién seguir siendo niños
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Feria de artesanos 
artistas honra las 
tradiciones y lo 

identitario
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El fútbol 
con la 

bandera 
de la 

victoria
TEXTO y FOTOS: Gloria 
Morales Campanioni

En horas de la mañana de este martes 
fueron abanderados en el Museo Munici-
pal los equipos de fútbol que defenderán 
al territorio en la 108 Liga Nacional en 
su fase de apertura, en las categorías 
de mayores y pioneril –conocida como 
Sub 13– que también irá al campeonato 
nacional, fi jado para comenzar próxima-
mente.

La actividad, que contó con la presen-
cia del colectivo deportivo en pleno, in-
cluyendo el cuerpo de entrenadores, fue 
presidida por Osbel Lorenzo Rodríguez, 
primer secretario del Partido en la Isla y 
directivos del Inder aquí.

Agustín Pavó Santos, gloria del atle-
tismo cubano por sus relevantes resulta-
dos como corredor de 400 metros, entre-
gó la bandera a Osbel Lorenzo, quien la 
depositó en las manos de Dariel Torres 
Leguén.

Este último es un atleta con un realce 
en el conjunto de mayores, evidenciado 
en su participación como refuerzo con la 

nómina de La Habana en la edición ante-
rior, donde contribuyó a que ese conjun-
to alcanzara la medalla de bronce; a su 
lado, escoltaban los pequeños Odilver 
Chang Álvarez y Liván Ramos Lacerda, 
ambos del Sub 13.

Al decir del primer secretario del Parti-
do la banderola identifi cativa es símbolo 
de responsabilidad y compromiso con el 
pueblo pinero, de demostrar los conoci-
mientos técnico-tácticos adquiridos.

Con la alegría de saber que en 
Cuba el deporte rey arranca, Dayron 
Pérez Lorenzo, mediocampista del 
equipo de mayores, leyó el compromi-
so de la delegación de unirse para que 
lo táctico aporte resultados en la can-
cha, además de honrar a la Isla por 
los esfuerzos de mantener el espíritu 
de esta competencia en medio de co-
nocidas limitaciones económicas, por 
lo cual patentizó ser expresión de los 
valores que los inspiran y apegarse al 
juego limpio.

La algarabía matutina de este sábado 
fue arrolladora. La carrera popular en sa-
ludo al aniversario 63 de los Comités de 
Defensa de la Revolución (CDR) 
hizo gala del poder de convocato-
ria de esta organización y reunió a 
chicos, jóvenes y adultos en una 
notable concurrencia.

Con arrancada desde el estadio 
Cristóbal Labra, el trayecto cubrió 
la calle 53 hasta el nueve plantas, 
donde se celebraron actividades 
deportivo recreativas organizadas 
por áreas. Los abuelitos abrieron 
la jornada demostrando sus habi-
lidades y coordinación junto a su 
profesora, mientras el esperado 
A jugar se llevó los aplausos de 
los espectadores.

Carrera Popular por el 
aniversario 63 de los CDR

TEXTO y FOTO: 
Yoandris Delgado Matos

No faltaron los juegos tradicionales y 
de mesa, el pon, la tracción de la soga... 
Para un cierre por todo lo alto fueron 
estimulados por el Inder los mejores co-
rredores por categorías, incluyendo a los 
participantes miembros de la Aclifi m.

Atractivas ofertas ocuparán el lobby 
de la Casa de la Cultura Municipal 
durante un mes como parte de la 
Feria de Artesanía Popular, uno de 
los eventos anuales del Sistema 
Municipal de Casas de Cultura más 
esperado por pineras y pineros.

Vuelven a darse las manos 
variedad, calidad y originalidad en 
las propuestas que gozan de gran 
aceptación entre la población local y 
pudiera decirse que la actual versión, 
más que una expoventa, es un 
encuentro para la actividad comercial 

donde los artesanos artistas 
–en la jornada inaugural– 
tuvieron la oportunidad de 
intercambiar de forma directa 
con los transeúntes.  

Mariolys Galiano Maqueira, 
subdirectora del Sistema, 
comentó: “Quedó muy buena 
la inauguración, la cantidad de 
público fue mayor a años atrás. 
Los artesanos elaboraron 
en el portal sus creaciones; 
hubo varias mesas de venta 
y constituyó un intercambio 
espectacular porque el público 
les iba preguntando y ellos, a 
su modo, fueron dando talleres 
a los interesados”. 

Diversas obras, buena parte 
de carácter utilitario, desde 
el pasado fi n de semana 
están a la vista en la céntrica 
institución. Las propuestas 
van desde el tejido, pinturas, 
cerámica, papel, bisutería  y 
más. 

La edición del 2023 de la 
Feria de Artesanía Popular 
cuenta con la presencia de 
creadores experimentados, 
así como de jóvenes en 
quienes es visible el talento, 

provenientes de los consejos 
populares Atanagildo Cajigal-La 
Demajagua, Argelia Libre-La Victoria, 
La Fe y Nueva Gerona. 

A pesar de la difícil situación por la 
que atraviesa el país, que incluye la 
escasez de materia prima, ha sido muy 
buena la respuesta de los participantes 
y la feria se alza como otra manera de 
ofertar un servicio al pueblo y a la vez 
en una exposición de la rica labor que 
se realiza en la Isla en defensa de las 
tradiciones y lo identitario.   

POR Yojamna Sánchez Ponce de León
FOTOS: Tomadas de Facebook 

El espectáculo La cucarachita Martina en el siglo 
XXI del proyecto sociocultural La Colmenita Pinera 
volverá a tener como escenario al cine teatro Caribe 
en la noche de hoy sábado a partir de las ocho. La 
gustada propuesta constituirá esta vez un obsequio a 
los Comités de Defensa de la Revolución, organización 
de masa que este 28 de septiembre arribó a su 
aniversario 63.
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Turismo e Turismo e 
ilegalidades ilegalidades 
en el centro en el centro 
del debate del debate 

XIII PLENO DEL COMITÉ 
MUNICIPAL DEL PARTIDO

Con una amplia información de la situación actual 
del país ante la compleja realidad energética que se 
vive y cómo enfrentarla inició el Xlll Pleno del Comité 
Municipal del Partido en la Isla de la Juventud, presidi-
do por su primer secretario Osbel Lorenzo Rodríguez.

La militancia partidista debatió acerca de la imple-
mentación de los principales indicadores del turismo y 
su consolidación, a partir de las potencialidades y los 
recursos endógenos existentes, además de sus resul-
tados y proyecciones.

Varias intervenciones versaron acerca de la nece-
sidad de que este sector responda al llamado de im-
pulsar la economía, en lo fundamental a través de la 
exportación de servicios y en esa tarea un papel pre-
ponderante tienen los diferentes nichos turísticos del 
territorio, no solo Cayo Largo del Sur.

El pendiente fortalecimiento de la estrategia de co-
mercialización con fi ncas agroturísticas vinculadas a 
las agencias Cubatur y Ecotur; el escaso encadena-
miento con empresas locales para explotar los recur-
sos naturales y la estéril identifi cación de productos y 
servicios de los nuevos actores económicos en busca 
de enriquecer las ofertas e incrementar la efi ciencia 
fueron las principales defi ciencias recogidas en el in-
forme presentado. 

Ante las urgencias a las cuales está convocado el 
sector es preciso, ponderó el intendente Adiel Morera 
Macías, crecer en la entrada de turismo internacio-
nal y para lograr este objetivo “resulta imprescindi-
ble tener una mirada que se vaya de los límites del 
producto de sol y playa, potenciando el de naturale-
za, de ciudad, rural, histórico, cultural, de tradición 
gastronómica y otras atracciones que favorezcan su 
sostenibilidad”.

En la reunión, que tuvo como escenario la sede del 
Partido, los participantes evaluaron también cómo lo-
grar mayor encadenamiento productivo, aprovechar las 
posibilidades reales para exportar –máxime si se tiene 
en cuenta que el desarrollo económico del país depen-
de en gran medida de ello–, y producir más para no 
tener que importar.

De igual manera se insistió en la unidad con vistas 
a apoyar el cumplimiento de las prioridades de trabajo 
del 2023, entre estas la concepción de una estrategia 
que favorezca la comercialización del destino presen-
tándolo con ofertas distintivas y atractivas, el aprove-
chamiento de los recursos endógenos del territorio y el 
incremento de la contratación a productores indepen-
dientes, minindustrias y mipymes.

Recuperar el crecimiento del turismo aquí cons-
tituye una prioridad en la agenda de desarrollo del 
municipio que desde la década del ’80 potencia esta 
fuente de ingreso como impulso esencial para su 
economía local.

Osbel Lorenzo alertó que el turismo de ciudad 
está llamado a vigorizar su gestión con mejor apro-
vechamiento de las capacidades, efi ciencia en los 
servicios, garantías de hospitalidad y realce de las 
tradiciones culturales que incluyen playas, senderos 
ecológicos, sitios patrimoniales, arqueológicos e his-
tóricos y un litoral idóneo para la pesca deportiva, 
actividades náuticas y de buceo.

De ahí la necesidad de enaltecer la gran diversidad 
ecológica presente en el área y fortalecer la infraestruc-
tura hotelera para el descanso con elevados estánda-
res de confort, calidad y variedad en la prestación de 
servicios; unido a la alta califi cación y formación de la 
fuerza laboral vinculada a esta actividad comercial.

Otro tema a debate fue el enfrentamiento al delito, la 
corrupción, las ilegalidades e indisciplinas sociales, ta-

rea que demanda mayor alcance, sistematicidad, con-
trol, efi cacia y participación popular.

Se informó que la Dirección de Inspección y Super-
visión del territorio al cierre de julio del año en curso 
realizó más de 4 000 inspecciones con un saldo de 
1 803 multas; mientras la Dirección Estatal de Comer-
cio efectuó 306 y aplicó 124 por los decretos contra-
vencionales.

Al tiempo que la Onat cumplió con 68 acciones de 
fi scalización tributaria correspondientes a presencias 
fi scales, trasmisión de bienes y herencia, pagos a pri-
vados, contribuyente de interés, ilegalidades y declara-
ción jurada de utilidades. 

Asimismo, tuvieron acciones en el terreno el Mi-
nisterio de la Agricultura, la Fiscalía y la PNR, cuya 
participación ha sido decisiva en el levantamiento de 
denuncias –insufi cientes aún– relacionadas con proxe-
netismo, prostitución, drogas, uso de casa de almacén, 
actividad económica ilícita y violación de precios. 

En el Pleno se insistió en la importancia del sis-
tema de control interno para lograr la efi ciencia em-
presarial, teniendo como directrices la organización, 
disciplina, exigencia y planifi cación, elementos im-
prescindibles que ayudan a enfrentar y evitar los he-
chos delictivos.

La contralora Yasmila Calderón Argüelles dijo en ese 
sentido que en la guía del control interno se encuen-
tra la clave para detectar los problemas económicos 
dentro de las empresas, pues además de constituir la 
herramienta de trabajo de los auditores, está diseñada 
para que los administrativos aprendan también a resol-
ver las difi cultades sobre la base de las resoluciones y 
normativas vigentes.

“Como guía nacional que recoge las disposiciones 
legales de manera general, no les puede servir de igual 
forma a entidades de sectores diferentes; de ahí que 
los directivos analicen qué es lo que procede o no para 
su organismo, en aras de que el documento se ponga 
en práctica de acuerdo con las características particu-
lares de la empresa”, explicó.

A su vez, detalló que la guía no da más trabajo, sino 
que recuerda lo que se debe hacer en relación con la 
legislación establecida, por lo cual los administrativos 
deben asumirla como herramienta diaria y pedir ase-
soramiento en caso de no comprender algún aspecto.

Varios de los presentes coincidieron en que el di-
rectivo pone la pauta en el control; sin embargo, el 
elemento principal es el hombre, por eso resulta vital 
que el colectivo tenga sentido de pertenencia con su 
unidad de trabajo con el fi n de evitar los hechos de 
corrupción.

En las conclusiones de la cita el Primer Secretario 
llamó a la militancia a no rendirse, a continuar trasmi-
tiendo confi anza y fuerza al pueblo en medio de las ac-
tuales tensiones económicas y energéticas, a mante-
nerse unidos, escuchar, estar atentos a cada problema 
para encauzar su solución, pensar como país a la hora 
de actuar ante obstáculos presentados en la vida diaria 
y, sobre todo, cumplir con el encargo social si quere-
mos avanzar.

TEXTO y FOTO: Gloria Morales Campanioni

Ruber Delgado Gamboa, delegado del Turismo aquí, 
refi rió los principales indicadores del sector y sus 
defi ciencias en lo que va de año

Al primer proceso de rendición de cuenta del de-
legado ante sus electores, correspondiente al XVIII 
período de mandato, convocó Rafael Ernesto Licea 
Mojena, presidente de la Asamblea Municipal del Po-
der Popular.

Durante una comparecencia en la sede del Go-
bierno local llamó a los delegados a adoptar las 
medidas que garanticen su preparación con vistas 
a la calidad de tan importante proceso y evaluar 
con los factores comunitarios la programación de 
las reuniones en cada área para defi nir el número 
de electores a participar, atendiendo a las caracte-
rísticas de cada zona; además de analizar los te-
mas, el lugar y el horario más convenientes para 
los encuentros.

Puntualizó que estos se encargarán de desarro-
llar la reunión preparatoria con los factores de cada 
área y precisar el sitio más apropiado, la iluminación 
y los símbolos patrios en espacios visibles. 

Precisó que a partir de un diagnóstico realizado 
deben determinar los problemas a ser debatidos, 
identifi cando la participación popular; al propio tiem-
po estimular a las personas o entidades con desta-
que en el trabajo comunitario.

Manifestó que en aras de cumplir los objetivos pro-
puestos hay que ofrecer información de interés para 
los electores, explicar con efi cacia los resultados 
de su gestión como delegados e informar sobre los 
asuntos resueltos y los aún pendientes.

El también diputado al Parlamento Cubano agre-
gó que corresponde a los delegados argumentar 
aquellos asuntos que se planteen, en especial si 
se conocen las causas del porqué no tienen solu-
ción; y a su vez, recepcionar para su tramitación 
aquellas solicitudes que puedan tener soluciones 
a otros niveles.

Explicó que las reuniones serán escenarios opor-
tunos para estimular a quienes lo merecen por el 
resultado de su quehacer, dar seguimiento hasta 
su cumplimiento a los planteamientos, promover la 
creación de comisiones de vecinos que puedan con-
tribuir a erradicar problemas y fomentar el desarrollo 
del trabajo comunitario integrado.

Por su parte, acotó, los presidentes de los conse-
jos populares controlarán y contribuirán con la pre-
paración individual de los delegados de su demarca-
ción y trabajarán en la actualización del diagnóstico 
del Consejo, garantizando la realización y organiza-
ción de las reuniones piloto.

Dijo que se entregará a las entidades admi-
nistrativas el cronograma del proceso para que 
organicen la participación de sus principales di-
rectivos; mientras el Consejo de la Administra-
ción Municipal asegurará la preparación de los 
dirigentes de las entidades administrativas a to-
dos los niveles para su participación en las reu-
niones, actualizará el estado de solución de los 
planteamientos pendientes y la explicación de las 
causas de los que no se han solucionado en pro-
cesos anteriores.

Resaltó que de igual manera hará cumplir el 
acuerdo 65-60 del Consejo de Ministros, respecto 
a la atención a los planteamientos de los electores 
y garantizará la participación de los directivos en los 
seminarios de preparación.

La rendición de cuenta de los delegados ante 
sus electores constituye uno de los procesos de 
mayor importancia que realiza el sistema del Poder 
Popular, como genuina expresión de democracia 
socialista.

Mediante este los electores conocen, evalúan y 
se pronuncian acerca de la gestión y la labor desa-
rrolladas por sus representantes durante un perío-
do determinado.

Convocan a Convocan a 
proceso de proceso de 

rendición de rendición de 
cuenta cuenta 
POR Karelia Álvarez Rosell
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